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В  рейтинге 100 крупнейших экспор-
теров Урала и  Западной Сибири 
по  итогам 2014  года, опубликован-

ном деловым журналом «Эксперт-Урал», 
компания «Метафракс» заняла 13-ю 
строчку, поднявшись на  пять пунктов 
вверх по сравнению с 2013 годом.
За  год объем экспорта компании вырос 
на 37 %, составив более 333 млн долларов. 

Увеличилось и число стран-импортеров – 
до 50. В числе основных – Австрия, Фин-
ляндия, Германия, Украина.
Благодаря значительному росту 
экспорта по  отношению к  2013  году «Ме-
тафракс» закрепился в двадцатке наиболее 
динамичных компаний рейтинга ТОП-100.

Продолжение на стр. 8

В компании успешно 
реализуется проект 
всестороннего повышения 
эффективности операционной 
деятельности.

«Метафит», а именно так назвали 
новый проект, направлен на то, 
что  в  итоге реализации заду-

манных мероприятий «Метадинеа» должна 
приобрести такие качества, которые позво-
лят ей в будущем успешно преодолевать вы-
зовы рынка и эффективно приспосабливать-
ся к быстро меняющейся бизнес-среде.

По  мнению организаторов, цель 
проекта проста: компания должна уверен-
но смотреть в  будущее и  соответствовать 
перспективным запросам рынка. Необ-
ходимость реализации идеи обусловлена 
еще  и  тем, что  последние несколько лет 
в  операционной и  производственной дея-
тельности комплексные программы улуч-
шения и  оптимизации не  воплощались, 
а  все внимание уделялось исключительно 
росту компании.

Продолжение на стр. 9
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«МЕТАДИНЕА» УКРЕПЛЯЕТ ТОНУС 
И СМОТРИТ В БУДУЩЕЕ

На эту сумму произведено товарной 
продукции в ОАО «Метафракс» за 
6 мес. 2015 года. Это самый высокий 
показатель за аналогичные периоды 
последних 5 лет.

«МЕТАфРАКС» – в ДвАДцАТКЕ 
кРУпнЕйшИх экСпОРТЕРОВ

млрд руб.
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НА ПРОИЗвОДСТвЕ МЕТАНОЛА 
ОБнОВЛЯЮТ ОБОРУДОВАнИЕ
В компании продолжается 42-дневный плановый капремонт производства метанола: 
технологическое оборудование остановили 1 августа, к комплексу работ подрядчики и 
заводские ремонтники приступили 3 августа. По плану обновленный агрегат запустят в 
работу 13 сентября. На пусконаладочные работы и вывод оборудования на нормальный режим 
организаторы отвели еще 5 дней – до 18 сентября.

Ремонт стал одним из этапов комплекс-
ного плана увеличения мощностей 
по  выпуску метанола. В  итоге про-

изводительность агрегата вырастет с  3000 
до 3060 тонн продукта в сутки. По словам 
руководителя работ, заместителя генди-
ректора ОАО «Метафракс»  – директора 
по  производству Александра Михайлова, 
к  началу сентября задействованные в  ре-

монте структуры и службы уже выполнили 
основную часть плановых заданий.

«Комплекс объемных ремонтно-восста-
новительных мероприятий идет по  плану. 
Мы опасались непогоды, но, к  счастью, 
ни дождь, ни ветер не помешали качеству 
работ: каждый работник трудится на  сво-
ем участке ответственно, строго придержи-

ваясь графика и  последовательности вы-
полнения операций, – уточнил Александр 
Геннадьевич.  – Все узлы и  агрегаты будут 
отремонтированы в  срок, большая часть 
работ идет к  завершению. Пусконаладоч-
ные операции также начнутся по графику. 
Поводов для тревоги я не вижу».

Фото Владимира Осипчука

Производится замена арматуры 
и трубопровода на реакторе синтеза.

Сварщик ООО «Теплострой» 
Олег РУБЦОВ. Проводится замена 
теплоизоляции и готовится место для 
замены горелок 2-й печи риформинга.

Идут ремонтные работы 
на блоке синтеза.

Работники подрядной организации 
поднимают новые горелки перед 
их установкой в печь.

Работники ПОРОТЦ производят 
замену «тарелок» на колоннах 
ректификации. 

Работники ЦОРАСУ Алексей КОЩЕЕВ 
и Сергей ШУЛАКОВ меняют кабели 
на блоке синтеза . 
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Сотрудники компании «АлДеСтрой» 
заняты ремонтными работами 
на реакторах синтеза.

 Работники подрядной компании 
«Мегастрой» производят обвязку 
трубопроводов.

Работники транспортно-
хозяйственного цеха налаживают 
подъемный кран.

Монтируется установка 
антикоррозийной защиты на песчаных 
фильтрах блока деминерализованной 
воды.

Сварщик ПОРОТЦ Михаил СЕМЕНОВ 
и слесарь Павел МЕРКУШЕВ выполняют 
задание по расширению рабочей 
площадки на печи риформинга.

Производство метанола превратилось в большую 
ремонтную площадку.

Идут подготовительные работы перед проведением 
реконструкции реактора.

Работники ПОРОТЦ выполняют 
ремонт теплообменника отделения 
ректификации.
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вЫСОКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ  
нА ФОнЕ ТРЕВОЖнЫх ОЖИДАнИй
В ходе традиционной производственной конференции участники встречи проанализировали 
итоги работы компании и ситуацию на профильном рынке за 6 месяцев текущего года и 
ознакомились с планами на второе полугодие. 

Вработе форума участвовали заме-
стители гендиректора, главные спе-
циалисты, начальники управлений 

и  отделов, а  также главный бухгалтер, на-

чальники цехов, глава профкома и предста-
вители трудовых коллективов всех струк-
турных подразделений. В  ходе встречи 
впервые продемонстрировали два фильма 

о  предприятии. Одну из  художественных 
зарисовок заводские авторы посвятили 
культуре производства, вторую – экспози-
циям музеев истории цехов и производств.

«Бюджетный План выПолнен 
по  всей товарной продукции, за  исключе-
нием производства микронизированного 
пентаэритрита и  уротропина,  – сообщил 
зам. гендиректора  – директор по  про-
изводству Александр МИХАЙЛОВ.  – 
По  сравнению с  I полугодием 2014  года 
снизился выпуск 37-процентного форма-
лина, КФК и блочного полиамида. Выпуск 
остальных продуктов увеличился, на-
пример  – метанола произвели 538 тысяч 

тонн, или на 5 тыс. т больше чем год назад, 
за  счет модернизации производства. Все 
производственно-технические службы 
с  задачей справились. На  производстве 
метанола выполняется капремонт обору-
дования, это даст возможность увеличить 
выпуск популярного у  потребителей про-
дукта на 60 тонн – до 3060 тонн в сутки».
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«несмотря на  оПтимистичные 
итоги, бюджет продаж не выполнен по че-
тырем продуктам, – подчеркнул гендирек-
тор Владимир ДАУТ, обозначивший круг 

задач коллективу компании на  второе по-
лугодие.  – По  микронизированным уро-
тропину и пентаэритриту причины объек-
тивные: мы едва вошли на отечественный 
рынок с  этими продуктами, не  встречают 
нас хлебом-солью и за рубежом. А по КФК 
и полиамиду – сказались геополитические 
события и санкции против России. 

Кризисные явления в  экономике страны 
продлятся около 3  лет, сложности, так 
или иначе, отразятся на компании. Я имею 
в виду падение цен на газ и на продукт его 
переработки  – метанол, экспортные цены 
на  него уже упали. Мы должны активи-
зировать продажи на  основе взвешенной 

маркетинговой политики для  сохранения 
позиций на рынке.

Напомню: среди производителей метано-
ла мы на  голову выше конкурентов тем, 
что у себя же перерабатываем этот продукт. 
В 2014 году на нашей площадке мы перера-
ботали 324 тыс тонн, за I полугодие – уже 
158 тыс. тонн. Таких возможностей у  кон-
курентов нет. Исходя из  реалий макси-
мально нагрузим перерабатывающие мощ-
ности для наращивания продаж в  России, 
СНГ и дальнем зарубежье».

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото автора

«в  денежном выражении по-
казатели бюджета продаж в  I полугодии 
выполнены,  – заявил зам. гендиректора  – 
коммерческий директор Андрей ДАВЫ-
ДОВ. – По ряду продуктов отмечено перевы-
полнение бюджетных заданий. Так, метанола 
отгружено покупателям более 330 тыс. тонн, 
или  на  11  тысяч больше чем  за  6 месяцев 
2014 года, за счет роста реализации продукта 
в стране. К слову, на внутреннем и внешнем 
рынке складывается благоприятная ситуа-
ция и по продажам уротропина».

Из-за  кризиса в  стране и  остановки агре-
гатов в апреле на 1869 тонн отстал от пла-
на объем продаж КФК, снизившись на 7,5 
тыс. т от уровня 2014 года. «Вряд ли сможем 
восполнить объемы по  этому продукту 
во II полугодии, даже с учетом оживления 
потребительского рынка в  августе,  – со-
общил Андрей Валерианович.  – Компа-
ния хоть и незначительно (2,5 % от уровня 
2014 года), но снизила долю на рынке КФК 
по названным причинам».

«все задачи по  финансово-хозяй-
ственной деятельности компании в  ми-
нувшем полугодии выполнены,  – заявила 
зам. директора по  финансам и  экономике 
Лариса ЛЕБЕДЕВА.  – Выпуск товарной 
продукции увеличился до  9,2 млрд руб., 
или на 836 млн сверх плана. Объем продаж 
достиг 8,7 млрд руб.  – на  749 млн превы-
сив бюджетные показатели. Производство 
всех продуктов рентабельно, за последние 

3  года сложилась устойчивая тенденция 
снижения уровня затрат на  выпуск товар-
ной продукции. Динамика объема продаж 
имеет положительный характер: в  срав-
нении с  I полугодием 2014  года выручка 
приросла на  2 млрд руб. Доля экспорта 
в  объеме продаж составила 37 %. Объем 
инвестиций за I полугодие 2015 года вырос 
в три раза, достигнув 1,69 млрд руб.».

заместитель технического ди-
ректора Игорь ОРДИНСКИЙ сообщил, 
что  за  полугодие на  производстве не  было 
несчастных случаев. Но  служба технадзора 
выявила 205 нарушений требований про-
мышленной безопасности. В ходе проверок 
на 1-м и 2-м уровне контроля отмечено 2639 
нарушений требований охраны труда. Боль-
ше всего замечаний по пожарной безопасно-
сти, культуре производства, эксплуатации 
приборов КИПиА и электроустановок.

От  имени главы крайкома профсоюза ра-
ботников химической промышленности 
Алексея Клейна Игорь Анисимович вручил 
диплом председателю цехкома метанола 
Анатолию САПЕРОВУ. Президиум краево-
го комитета присудил коллективу награду 
за победу в смотре-конкурсе на лучшее са-
нитарно-бытовое обслуживание работни-
ков среди предприятий Росхимпрофсоюза 
в 2014 году.

«сПисочная численность пред-
приятия на  1 июля составила 1825 чело-
век,  – сообщил зам. гендиректора по  пер-
соналу и  социальным вопросам Рашид 
ШАКИРОВ.  – Увеличилось число рабо-
тающих по  срочному трудовому догово-
ру, например  – занятых сезонными рабо-
тами по  облагораживанию территории. 
На  динамику роста повлияло количество 
учащейся молодежи, проходившей про-
изводственную практику,  – 191 человек 

за 6 месяцев. Более половины из них – уча-
щиеся колледжа, четвертая часть – студен-
ты вузов. Из 43 имевшихся в  I полугодии 
вакансий закрыли 40, почти с полусотней 
работников компания рассталась. «Уво-
ленных меньше чем год назад, но вызывает 
тревогу, что треть из них – молодые люди, – 
подчеркнул Рашид Саидович.  – Социаль-
ный пакет компании в  минувшем полуго-
дии достиг 87 млн руб.».
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Дорожники качествен-
но отремонтировали 
проезжую часть го-

родских улиц в  Березниках 
и  сдали их в  эксплуатацию. 
Подписан акт приема-сдачи 
дороги Красновишерск  – Вая. 
Для безотлагательного устра-
нения спасателями послед-
ствий техногенной аварии, 
случившейся на  КРУ-2  ПАО 
«Уралкалий» в Соликамске, до-
рожники в короткий срок при-
вели в  нормативное состоя-

ние пять(!) подъездных путей 
к провалу в грунте.

«Завершаем объемные рабо-
ты по капремонту улиц Ломо-
носова и  Мира в  Березниках, 
близится к  концу ремонт до-
рожного полотна на  отвале 
БПКРУ-3  ПАО «Уралкалий»,  – 
докладывает «Химии без гра-
ниц» основные достижения 
ремонтников и  строителей ген-
директор компании Камиль Са-
фин.  – Продолжаем капремонт 

автодороги Кунгур – Соликамск 
в  Александровском районе. По-
бедили в  тендере на  строитель-
ство полигона ТБО компании 
«ЕвроХим» и  на  возведение 
шламохранилища «Уралкалия» 
в  Березниках. Приступили 
к капремонту автодорог в Яйве 
и  в  эти дни завершаем ремонт 
проезжей части сквозной авто-
трассы в Губахе.

раБоты ведем практиче-
ски непрерывно – день и ночь, 

не считаясь с выходными дня-
ми, пока позволяет погода. 
Вначале на  объекте работают 
проектировщики. Затем мы 
с  коллегами проводим геоло-
гические изыскания, чтобы 
понять специфику рабочей 
зоны и  выявить опасные для 
строительства или рекон-
струкции дороги природные 
процессы. А потом эти дан-
ные включаются в  план еже-
дневных работ, задействуются 
люди и техника».

ДОРОЖНЫЕ «ПИРОГИ» к ЮБИЛЕЮ 
кОМпАнИИ
Компания «СК «Химспецстрой» завершает масштабный проект возведения автодорог в городах 
севера Прикамья – Березниках, Губахе и поселке энергетиков Яйве. Готова к сдаче в эксплуатацию 
и долгожданная транспортная развязка на автотрассе Кунгур – Соликамск. 

Развязка на трассе Кунгур – Соликамск готова к сдаче в эксплуатацию.
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Все работы делятся на  подго-
товительные (вырубка дере-
вьев, разборка ограждений) 
и  земляные (вывоз или завоз 
грунта, укрепление земляного 
полотна, сооружение насы-
пей) работы. Это прокладка 
новых или переустройство 
существую щих трубопрово-
дов и  необходимых комму-
никаций, попадающих в  зону 
строительных работ. А также 
организация оснований «до-
рожного пирога» (устройство 
подстилающего слоя из песка, 
«заливка» основания из щебня 
или бетона), укладка асфаль-
тового покрытия, обустрой-
ство дорог и  прилегающих 
территорий и благоустройство 
(разметка, монтаж огражде-
ний, дорожных знаков, бор-
дюров, ливневой канализации, 
освещения и др.).

По сути дорожники уже 
завершили возведение транс-
портной развязки на  292-м км 
автотрассы Кунгур  – Соли-
камск близ Березников в  Со-
ликамском районе, освоив 
520  миллионов рублей, выде-
ленных на  этот объект из кра-
евого бюджета.

«Работы проводили по заказу 
управления автодорог и  транс-
порта по проекту пермской 
компании «УралДорПро-
ект»,  – уточнил Сафин.  – Ген-
подрядчиком являлась ком-
пания «МетаТрансСтрой», 
а мы – подрядчики – выполни-
ли все основные работы. Нам 
помогали субподрядные струк-
туры  – «ГАЛС-Н», «Уралмо-
стострой» и  «Мостоотряд-123» 
(возведение путепровода). А 
также ООО «АвангардДор-
Строй», которое смонтировало 
водопропускную металличе-
скую трубу и  провело монтаж 
водоотводных сооружений. 
Объект готов к сдаче, в эти дни 
мы завершаем озеленительные 
работы».

По договору работы, на-
чавшиеся в  августе 2013  года, 
заканчивались подписанием 
акта приема-сдачи в  конце 
2014  года. «Но срок пуска объ-
екта в  эксплуатацию дополни-
тельным соглашением мы с  за-

казчиком продлили до конца 
июля 2015  года,  – пояснил Ка-
миль Хабирович.  – Сложный 
объект состоит из путепро-
вода в  три пролета на  четы-
рех опорах, протяженностью 
58 м, четырех съездов общей 
протяженностью почти в  2  км 
и двух автодорог: Кунгур – Со-
ликамск 2-й технической кате-
гории, протяженностью 1,5 км, 
и  Пермь  – Шарапы 2-й и  4-й 
категорий, протяженностью 
1,6  км. Весьма серьезное со-
оружение, пришлось запастись 
терпением и  затратить немало 
сил и средств».

Шутка ли, только в  подгото-
вительные работы вошло фре-
зерование асфальтобетонного 
покрытия, расчистка площади 
от кустарника, обустройство 
2,5  км временных объездных 
дорог и  перенос водовода. 
Пришлось перелопатить более 
482 тысяч кубов грунта на воз-
ведении профиля дороги, об-
устроить из 133 тысяч кубов 
земли прочную насыпь, уло-
жив более 57 тысяч кубов песка 
в качестве рабочего слоя.

дорожники, Применив 
современные технологии, уло-
жили в  дорожное покрытие 
почти 20 тысяч кубов щебня, 
более 20 тысяч тонн «черно-
го щебня», свыше 11 тысяч 
тонн асфальтобетонной смеси 
и  9  тысяч тонн щебеночно-ма-
стичного асфальтобетона. «Вот 
такие «пироги» мы и  «выпека-
ем» на  автотрассах края еже-
годно десятками километров, – 
пошутил Сафин.  – А ныне все 
свои достижения мы с коллега-
ми посвящаем юбилею нашего 
родного ОАО «Метафракс».

Организатор работ уточнил, 
что верхний слой автодорож-
ного покрытия автомобили-
сты-эксплуатационники назы-
вают «слоем износа». На него 
ежедневно давит огромная мас-
са проезжающих автомобилей. 
И для строителей очень важен 
точный расчет, чтобы сделать 
покрытие крепким и  долговеч-
ным.

«Поэтому мы, учитывая осо-
бенности нашего региона 

и  применяя особую техноло-
гию для северных автодорог, 
укладываем асфальт из раз-
личных материалов: асфаль-
тобетона и щебня с битумной 
пропиткой, гравия и  других 
составляющих,  – приоткрыл 
фирменный секрет гендирек-
тор.  – Если нужно, исполь-
зуем битум или вторичный 
стройматериал  – асфальтовую 
крошку. В  итоге проезжая 
часть получается прочной 
и будет служить долгие годы».

руководитель дополнил: 
в смесь включают компоненты, 
улучшающие сцепные свойства 
с  резиной колес автомашин, 
а в битум добавлены модифика-
торы. Водителям можно будет 
не страшиться дождя и  даже 
легкого обледенения. Асфаль-
тобетон при резких колебаниях 
температур практически не бу-
дет трескаться. «Если этого не 
делать, вода, попадая в  трещи-
ны, замерзает на морозе, и лед 
разрывает асфальтобетонное 

покрытие на мелкие кусочки, – 
напомнил Сафин школьный 
опыт по физике с  замерзшей 
водой в  бутылке.  – Это неже-
лательное явление: автодорога 
становится похожей на  паути-
ну и  неизбежно быстро разру-
шается».

исПользуя современную 
технику и  высококачествен-
ные материалы, дорожники 
снижают затраты на  строи-
тельство и гарантируют долго-
вечность полотна, постоянно 
улучшая состав и  качество 
асфальтобетонного покрытия. 
Поэтому и  дороги возводят 
прочные и  безопасные для ав-
томашин всех категорий. Это 
заметили и  по достоинству 
оценили труд дорожников во-
дители легковушек, междуго-
родных автобусов и  больше-
грузных фур.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото из архива компании 

«Химспецстрой»

Под возведением автодороги понимают укладку асфальто-
бетона, состоящего из щебня, песка, каменной муки и рас-
плавленного асфальта. Смесь выкладывают на земляное 
основание в несколько слоев. Из-за этого полотно назы-
вают «дорожным пирогом», а количество слоев зависит от 
предполагаемой транспортной нагрузки. 

«Щебень в нижние слои укладываем крупный, чтобы до-
рога была крепкой, устойчивой и долговечной, – пояснил 
Заслуженный строитель России Камиль Сафин. – А в верх-
ние слои засыпаем мельче, чтобы дорога имела высокую 
износостойкость и водонепроницаемость. Мелкий щебень 
делает поверхность шероховатой, чтобы шины не пробук-
совывали».
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Эту незатейливую стро-
ительную конструкцию 
с  функциями молотка, 

топора, зубила и ножовки, с вы-
битым на ней клеймом «Сдела-
но в СССР», сегодня найти до-
вольно трудно. Совсем недавно 
такой универсальный инстру-
мент, местами покрытый ржав-
чиной и  со  следами высохшей 
краски, появился в музее пред-
приятия.

на  Первый взгляд, ни-
чего особенного в  нем нет, 
но  история этого экспоната 
напрямую связана с производ-
ством метанола. В  прошлом 
году при демонтаже бетонного 
поддона емкости 1256 / 1 ра-
ботниками компании «Мета-
ТрансСтрой» и был обнаружен 
этот универсальный инстру-
мент, бережно завернутый 
в пленку.

смею ПредПоложить, 
что  при  строительстве склада 
метанола во время заливки бе-
тонного поддона специалисты 
трестов «Уралпромэкскавация» 
и  «Губахапромстрой» по  доб-
рой строительной традиции 

и заложили в него этот инстру-
мент как  символ надежности 
и  стабильности будущего про-
изводства М-750.

раБоты на  складе мета-
нола были завершены в  кон-

це августа 1983  года. Брига-
да В. П. Михалева подготовила 
к  испытаниям последнюю, ше-
стую по  счету, емкость пози-
ции 1256 объемом 20 тысяч ку-
бометров. В бетонном поддоне 
именно этой емкости более 

тридцати лет и  был «замуро-
ван» инструмент, пока при  ре-
монтных работах его не  из-
влекли и  не  передали в  музей 
предприятия.

Ольга ВОТИНЦЕВА

Окончание. Начало на стр. 1

в  целом  же, по  словам экс-
пертов рейтинга, объем экс-
портной выручки компаний, 
зарегистрированных в  десяти 
областях Урало-Западносибир-
ского региона, в  2014  году упал 
почти на  30 %. Официальная 
статистика Федеральной та-
моженной службы выглядит 
катастрофически и  напомина-

ет 2009  год. Однако эксперты 
не  спешат считать этот провал 
кризисным, поскольку согласно 
итогам количественные постав-
ки по большинству экспортируе-
мых товаров остались стабиль-
ными, а по некоторым товарным 
направлениям наблюдается 
существенный прирост. Един-
ственный сектор, оказавшийся 
в 2014 году в аутсайдерах, – это 
углеводороды и  продукты 

их  переработки. Но  и  здесь нет 
причин для  паники, поскольку 
бывший холдинг ТНК-ВР, долго 
возглавлявший рейтинг, вошел 
в состав «Роснефти», и регистра-
ция его товарных и  денежных 
потоков изменилась.

в тоже время эксперты от-
мечают, что  эпоха нефти уга-
сает, и  загадывать на  будущее 
становится все сложнее.

вместе с  «Метафраксом» 
в  ТОП-100 крупнейших экс-
портеров Урала и Западной Си-
бири вошли химические пред-
приятия региона: «Уралкалий», 
«Минеральные удобрения», 
«Роспласт», «Уралхимпром», 
«Пермская химическая компа-
ния», «Сода-Хлорат».

Ольга ИВАНОВА

О Ф И Ц И А Л ь Н О     рейтинг

«МЕТАфРАКС» – в ДвАДцАТКЕ 
кРУпнЕйшИх экСпОРТЕРОВ

ПОСЛАНИЕ СТРОИТЕЛЕй М-750
В прошлом году при проведении ремонтных работ на производстве метанола был найден 
исторический артефакт – универсальный строительный инструмент.
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Окончание. Начало на 1 стр.

«Проект внутренней 
эффективности стартовал 
в  2014  году, и  сроки его завер-
шения не  определены,  – со-
общил «Химии без  границ» 
гендиректор компании Игорь 
Спасский. – Для осуществления 
проекта была сформирована 
соответствующая организаци-
онная структура, которая вклю-
чает руководителя проекта, ос-
новную управляющую команду 
(Core Team) и  шесть рабочих 
групп. Группы формировались 
на  функциональной основе 
и  представлены в  таком виде: 
«Управление», «Производство», 
«Снабжение», «Логистика», 
«Маркетинг и  сбыт», «Финансы 
и контроль». О важности проек-
та говорит и  тот факт, что  в  со-
став рабочих групп вошли руко-
водители крупнейших компаний 
группы «Метафракс»  – Виктор 
Майер и Олег Мамаев.

По  словам Спасского, изна-
чально реализация проекта 
предусматривала ряд этапов.

«на  Первом этаПе каждая 
из  рабочих групп должна была 
заняться поиском возможных 
улучшений в  рамках соответ-
ствующей функциональной об-
ласти. Как  мы говорили, важно 
было «поднять и  перевернуть 
каждый камень» в  поисках 
возможностей,  – уточнил ген-
директор.  – На  втором этапе 
предусматривалась проработка 
всех выявленных возможностей 
на предмет их разумности и вы-
полнимости. Третий этап являл-
ся заключительным и посвящал-
ся непосредственно внедрению 
выбранных улучшений».

Руководитель уточнил, что  се-
годня уже можно говорить 
о  подходах к  реализации неко-
торых предложений.

«на  самом деле подходы 
были разные. Какие-то  момен-
ты реализовывались сразу пос-

ле их  выявления. Например, 
в  ходе «Метафита» пришли 
к  выводу, что  существующая 
система согласования догово-
ров громоздкая и  приводит 
к  задержке в  подписании до-
кументов. Выделили виды до-
говоров, где можно было со-
кратить количество экспертов, 
которые их  согласовывали, из-
дали соответствующий приказ 
об  изменениях и  начали жить 
по новым правилам».

Сложнее, когда реализация 
улучшения ограничивается 
не  только организационными 
решениями, а требует и финан-
совых затрат. В  большей мере 
это касается блока «Производ-
ство». Сложность связана с тем, 
что  большинство технических 
улучшений приводит к  необ-
ходимости инвестиций, а  под-
готовка инвестиционных ре-
шений – это уже иной процесс.

Выходит, «Метафит» выявлял 
необходимость осуществления 
тех или  иных инвестицион-
ных проектов. Далее идеи про-
екта проходили обсуждение 
на  управленческом комитете, 

который является техниче-
ской площадкой, постоянно 
действующей в  «Метадинеа». 
Рекомендованные комитетом 
инвестиционные решения на-
правлялись на  утверждение 
совету директоров и  в  случае 
его положительного решения  – 
включались в инвестиционную 
программу компании.

таким оБразом часть ин-
вестиционных проектов, ко-
торые «Метадинеа» реализует 
в 2016 году, прошли указанный 
путь и  являются результатом 
работы проекта «Метафит».

Естественно, что  реализация 
проекта потребовала создания 
системы мониторинга резуль-
татов. Для этих целей была раз-
работана система количествен-
ных показателей для  каждой 
функциональной области. Ука-
занные показатели регулярно 
рассчитываются и  являются 
основой для  анализа эффек-
тивности внедрения проект-
ных мероприятий.

«Чтобы видеть результат, нуж-
но иметь поддающиеся анализу 

показатели,  – пояснил Спас-
ский. – Часть показателей, что-
бы уйти от рутины вычислений, 
автоматизировали в  системе 
«1С». Вторую группу показа-
телей придется обрабатывать 
вручную, например  – количе-
ство жалоб или возвратов, если 
они вообще будут».

Действительно, в  общем и  це-
лом предприятие выигрывает, 
поддерживая свой тонус, на-
стойчиво наращивая произ-
водственные возможности, 
имея современное технологи-
ческое оборудование и  штат 
молодых и  инициативных про-
изводственников.

«комПания уверенно 
развивается и наращивает свои 
производственные мощности, – 
подвел итог Игорь Спасский.  – 
Проект «Метафит» должен 
повысить эффективность ис-
пользования уже имеющихся 
ресурсов компании. Иными 
словами, наша задача  – не  упу-
скать возможности интенсив-
ного пути развития».

Герман САМАРИН

ТОНУС КОМПАНИИ 
УкРЕпЛЯЮТ СИСТЕМОй ОЦЕнОк
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Для  «Метафракса» та-
кая практика не  нова. 
Уже много лет компа-

ния сотрудничает с  Губахин-
ским химико-технологическим 
колледжем, готовя львиную 
долю рабочих специальностей 
именно здесь. Более того, уже 
второй год с колледжем плодо-
творно работает подмосковное 
производство «Метадинеа».

в Прошлом году губахинцы 
Владимир Вольф, Сергей Попов, 
Дмитрий Славков, Петр Лимо-
нов, последние трое – выпускни-
ки УХТК, приехали в  Орехово-
Зуево осваивать производство 

смол. Имея опыт работы на «Ме-
тафраксе», ребята быстро вли-
лись в  коллектив, успешно 
отстажировались и  сегодня пло-
дотворно трудятся аппаратчика-
ми синтеза синтетических смол 
и  формалина 5-го  разряда, при-
внося лучшие метафраксовские 
традиции на  ореховскую пло-
щадку «Метадинеа».

Колледж и  в  этом году подго-
товил для  компании новоиспе-
ченных специалистов. Получив 
дипломы УХТК, Дмитрий Гой-
да, Алексей Неспанов и  Влади-
мир Роженцев укрепили ряды 
губахинцев на  подмосковной 

площадке. В  июле, досрочно 
сдав квалификационный эк-
замен, они успешно прошли 
стажировку на  рабочее место 
аппаратчика подготовки сырья, 
отпуска полуфабрикатов и про-
дукции. Выдержав испытание 
на  допуск к  самостоятельным 
работам, Дмитрий сейчас ос-
ваивает работу аппаратчика 
синтеза, а Алексей и Владимир 
обучаются всем тонкостям об-
служивания установки форма-
лина и  работы оператора гази-
фицированной котельной.

«в  дальнейшем мы плани-
руем продолжить сотрудниче-

ство с Губахинским колледжем, – 
отмечает начальник отдела 
по управлению персоналом ООО 
«Метадинеа» Диана Пряшнико-
ва.  – Выпускники УХТК имеют 
не  только теоретические знания, 
но  и  практическое представ-
ление о  работе на  химическом 
предприя тии. Практика на  «Ме-
тафраксе» дает те базовые осно-
вы, с  которыми можно успешно 
освоить рабочие места и  на  про-
изводстве по выпуску смол. При-
мер тому  – губахинцы, которые 
сегодня трудятся на  ореховской 
площадке «Метадинеа».

Ольга ИВАНОВА

ГУбАхИНСКИй КОЛЛЕДЖ ГОТОвИТ 
СПЕцИАЛИСТОв ДЛЯ пОДМОСкОВнОй 
«МЕТАДИнЕА»
В современном мире система дуального образования актуальна как никогда. Крупные 
предприятия всерьез начинают задумываться о кадровом будущем, выстраивая тесные 
взаимоотношения с учебными заведениями с целью подготовки необходимых специалистов.

В  этом году силами Перм-
ской краевой станции 
переливания крови 

и при поддержке местного отде-
ления партии «Единая Россия» 
День донора прошел 20 августа. 
Мобильный пункт сбора крови 
расположился в  КСК «Энер-
гетик». К  назначенному часу 
здесь образовалась уже солид-
ная очередь. Отрадно, что среди 
желающих было много молоде-
жи. «То, что  моя кровь может 
действительно кому-то  помочь, 
а возможно даже спасет жизнь, 
заставляет по другому смотреть 
на мир», – признаются молодые 
люди, заполняя анкету.

стать донором совсем 
не  трудно, всем пришедшим 

в  этот день в  «Энергетик» 
предстояло лишь заполнить 
анкету, пройти небольшое 

обследование у  врача, сдать 
кровь на анализ и в результате 
положительных показаний от-

правиться на  саму процедуру 
сдачи. Для  многих это было 
не  впервой, в  очередной раз 
сдать кровь в этот день пришли 
люди и  с  многолетним донор-
ским стажем.

за  несколько часов 
работы специалисты станции 
приняли более 120 губахинцев. 

К сожалению, по медицинским 
показаниям донорами стали 
не все. Забор крови был произ-
веден у 102 человек.

Всего же специалисты станции 
увезли из  Губахи более 45 лит-
ров донорской крови.

Ольга ВОТИНЦЕВА

СДАТЬ КРОвЬ – СпАСТИ ЖИзнь
Работники компании «Метафракс» традиционно являются самыми активными участниками 
донорской акции «Сдать кровь, чтобы спасти жизнь».
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С  таким капризным летом, что  вы-
далось в этом году в Губахе, огород-
ники и  не  надеялись на  отличный 

урожай. А  активистов совета ветеранов 
предприятия охватили сомнения, собе-
рет  ли участников традиционный «Празд-
ник урожая».

оказалось, волновались зря. 
Плоды своих дачных трудов на  большой 
скатерти-самобранке во  Дворце культуры 
«Северный» представили порядка 40  са-
доводов-огородников. И на удивление эта 
выставка-ярмарка овощей, ягод и  цве-
тов оказалась очень богатой. Каждый год 
участники праздника радуют организато-
ров не  только разнообразием, но  и  ори-
гинальным оформлением. Чего только 
не  было на  столах и  в  этот раз. Кареты 
из  кабачков, овощные человечки, карто-
фельный Чебурашка с  огуречным Геной, 
морковный жирафик, огуречный сверчок, 
фруктово-овощная бабочка и  даже кабач-
ковый рэпер-пингвиненок.

А Любовь Тимко собрала целый овощной 
автопарк с  крошками-такси и  кабачком-
светофором. Еще  эта огородница вырас-
тила на  своей даче помидор-гигант весом 
почти полкилограмма.

А  у  Тамары Кощеевой удались нынче ка-
бачки – все красавцы. Особый, весом поч-
ти 4,5 килограмма, она принесла на празд-
ник – это серьезный претендент на победу 
в номинации «Гигант».

несмотря на  холодное лето, 
уродились в  этом году у  участниц и  огур-
цы, сразу несколько огородниц предста-
вили на  праздник урожай длиною почти 
по  полметра. «Это сорт такой»,  – призна-
лись они. А одна и название своим огурчи-
кам придумала – «Китайский змей».

Особую яркость «празднику урожая» при-
дали, конечно, цветы. Строгие гладиолусы, 
яркие флоксы, застенчивые ромашки…

Цветочной красотой, ягодным и овощным 
разнообразием ветераны просто покорили 
гостя праздника и  бывалого дачника Фа-
нила Каюмова, начальника отдела управ-
ления персоналом компании «Метафракс», 
который в  этот день пришел поздравить 
огородников с окончанием дачного сезона. 
«Я удивлен, что в такое лето вы вырастили 
прекрасный урожай,  – отметил он.  – Все 
большие молодцы! Желаю, чтобы следую-
щее лето было теплым, а  ваш урожай  – 
еще богаче».

неПростая задача  – подвести уро-
жайные итоги – досталась жюри, в состав 
которого вошли Вера Суренкова, председа-
тель совета ветеранов ОАО «Метафракс», 
Галина Мельниченко, специалист ланд-
шафтного оформления компании, и  На-
дежда Абрамова, представитель Дворца 
культуры «Северный».

Пока жюри раБотало, участницы 
не  скучали. Работники дворца подготови-
ли для них богатую, как урожайные столы, 
развлекательную программу. Ветераны от-
гадывали овощные загадки, на грузовиках 
возили урожай, оформляли цветочные 
клумбы, сочиняли дачные частушки, лови-
ли золотую рыбку – одним словом, весело 
отдыхали.

Незаметно подошла очередь и  церемонии 
награждения. Все участницы получили за-
служенные подарки. Ну а  самые громкие 
титулы  – «Королева осени» и  «Королева 
цветов»  – достались Валентине Селезне-
вой и Зое Гимрановой.

Ольга ВОТИНЦЕВА 
Фото автора

ОГУРЕчНЫй СвЕРчОК нА МОРкОВнОМ 
кОнТРАБАСЕ СЫгРАЛ ДЛЯ ВЕТЕРАнОВ
Несмотря на дождливое и прохладное лето, ветераны компании «Метафракс» вырастили на 
своих приусадебных участках отличный урожай и представили плоды своего труда на ежегодном 
«Празднике урожая».
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НОвАЯ ТЕхНОЛОГИЯ 
ОбРАЗОвАНИЯ

Какой должна быть со-
временная школа? 
Как  организовать об-

учение на  разных ступенях 
образования? Каким должно 
быть возрастное учебное заве-
дение, и  можно  ли воплотить 
его концепцию в  масштабах 
Губахи? Эти вопросы руковод-
ство города поставило перед 
специалистами образователь-
ной отрасли и  родительской 
общественностью, поскольку 
реалии жизни стали требовать 
от  выпускников школ готов-
ности к  взрослой нагрузке. 
В  2012  году управление обра-
зования разработало концеп-
цию и  программу, взяв за  ос-
нову идею индивидуализации 
обучения и  требования фе-
деральных образовательных 
стандартов.

«Для  реализации замыс-
ла мы реорганизовали сеть 
учреждений. Разделили 
школы по  ступеням обра-

зования, узаконив проект 
решением Земского собра-
ния,  – пояснила начальник 
управления образования 
Светлана Баскакова.  – Созда-
ли координационный совет, 
пригласили в  его состав ру-
ководство градообразующих 
предприятий, власти и  пред-
ставителей общественности. 
На  заседаниях утвердили 
порядок подвоза учащихся, 
перестройки и ремонта школ 
и оборудования, обеспечения 
кадрами, в общем – все этапы 
реорганизации. Разработали 
и провели серию встреч с пе-
дагогами, родителями и  уча-
щимися всех реорганизуемых 
детсадов и  школ по  паралле-
лям. Узаконили планы и  сме-
ты по  улучшению материаль-
но-технического оснащения 
заведений. И дело пошло…»

По словам Баскаковой, 
заметный вклад в  реализацию 
проекта с первых же дней внес 
генеральный спонсор  – ОАО 
«Метафракс».

«Армен Гарслян и  Владимир 
Даут стали лучшими социаль-
ными партнерами,  – уточни-
ла Светлана Владимировна.  – 
За  3  года на  реорганизацию 
сети учреждений они выдели-
ли свыше 10 млн руб. При том, 
что  из  местного бюджета вы-
делено более 16 млн. И из крае-
вой казны – свыше 54 млн руб. 
А в целом на проект затрачено 
более 81 млн руб.».

За  годы реализации модели 
«Ступени» педагоги разрабо-
тали и  внедрили инноваци-
онные виды образовательной 
деятельности: краткосрочные 

курсы по  выбору, социальные 
и профессиональные практики 
и  пробы, поточно-групповое 
обучение. А  также тьюторское 
сопровождение процессов са-
моопределения учащихся, про-
ектно-исследовательскую дея-
тельность и другие интересные 
направления.

«В  итоге новая система пре-
вратилась в сбалансированную 
сеть общеобразовательных 
и дошкольных заведений, – со-
общил руководитель реги-
онального центра государ-
ственной итоговой аттестации 
Михаил Черепанов, он  же  – 
руководитель отдела оценки 
качества обучения в  краевом 
Институте развития образова-
ния.  – Детям создали все усло-
вия для  получения качествен-
ных знаний. Но вырос и спрос 

ГУбАхА СТРОИТ шкОЛУ БУДУЩЕгО
Город стал экспериментальной площадкой для внедрения новых образовательных технологий. 
На состоявшейся региональной научно-практической конференции специалисты сферы 
образования продемонстрировали индивидуализацию обучения школьников и дошкольников 
Губахи в рамках действующей организационно-содержательной муниципальной модели 
«Ступени» и поделились новинками с коллегами, прибывшими из двадцати территорий 
Пермского края.

зА гОДЫ РЕАЛИзАЦИИ 
пРОЕкТА «СТУпЕнИ» 
на 20 % выросло число 
участников и призеров 
конкурсов и олимпиад 
разного уровня. Более 
30 % педагогов повысили 
квалификацию, получив 
новые документы. начался 
процесс интеграции: 
учащиеся 5‑х классов идут 
в начальное звено и про‑
водят краткосрочные 
курсы, учащиеся началь‑
ных классов организуют 
краткосрочные курсы 
для дошкольников.
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педагогов с  воспитанников 
за  качество усвоения материа-
ла».

«По  сути «стуПени»  – 
инновационный механизм 
эффективной реализации фе-
дерального образовательного 
стандарта нового поколения 
на  каждом уровне общего об-
разования, начиная с  детсада 
и  заканчивая старшей шко-
лой,  – подтвердил директор 
Института развития образо-
вания Сергей Шубин.  – Пер-
вые результаты доказали, 
что  механизм индивидуализа-
ции способствуют раскрытию 
способностей ребенка. Глав-
ное, что у детей нарастает ин-
терес к учебе. Коллеги в Губа-
хе четко ответили на  вопрос, 
что  такое современное учеб-
ное заведение: это возрастная 
школа на  основе индивидуа-
лизации обучения. Иными 
словами, каждому возрасту  – 
своя школа. Уверен, проект 
«Ступени» можно внедрять 
на других территориях. Имен-
но такая школа и  станет шко-
лой будущего».

ИННОвАцИИ СТАЛИ 
НОРМОй

«Де в я т и к л а с с н и -
ки, выбравшие 
для  дальнейшего 

обучения НОЦ, занимаются 
в  лагере предпрофильной под-
готовки «Ваш выбор»,  – рас-
сказывает Баскакова. – Там они 
знакомятся с  профильными 
направлениями, реализуемыми 
в  этом учебном заведении, де-
лают осознанный выбор даль-
нейшего обучения в  старшей 
школе. Лагерь посещают более 
половины ребят от общего чис-
ла обучающихся в  9-х классах 
школ № 2 и  № 20. Выстроена 
сеть предпрофильной подго-
товки, девятиклассники само-
определяются в  образователь-
ных заведениях».

Инновации в  образовании 
Губахи стали нормой. Кроме 
работы по  дальнейшему во-
площению проекта «Ступени» 
в  2015 / 2016 учебном году про-
должится разработка новых 
муниципальных проектов: 

«Экспертное сообщество» (раз-
работка модели оценки каче-
ства образования) и  «Школа 
равных возможностей» (предо-
ставление образования детям 
с  ограниченными возможно-
стями здоровья в рамках обще-
образовательной школы).

«Каждое учебное заведение 
за  эти годы шло своим путем, 
но  общие принципы и  идеи 
остались едиными. Главным 
итогом проекта считаю кон-
центрацию материальной 
базы и рост качества образова-
ния на всех ступенях, – заявил 
глава совета директоров ОАО 
«Метафракс» Армен Гарс-
лян.  – Мы видим, как  растет 
число победителей олимпиад 
и как следствие – средний балл 
по  ЕГЭ, крепнет партнерство 
с  профессиональными учеб-
ными заведениями и  активно 
внедряется дуальное образо-
вание. А  в  итоге зреет новая 
трудовая смена для  нашей 
компании».

к  слову, детсады за  эти 
годы тоже не  остались в  сто-
роне, организуя кружки по ин-
тересам, акцентируя работу 
на краткосрочном погружении 
детей в деятельность по выбору 
и  осваивая детское проектиро-
вание. «Педагоги организовы-
вали центры интересного дела 
(развивающую среду) и  дет-
ско-взрослые сообщества, во-
площали проекты, в  ходе ко-
торых дети обретали навыки 
поисково-исследовательской 
работы и  даже опыт выступ-
ления на  публике. На  детских 
поисково-исследовательских 
конференциях за  2  года около 
60 ребят представили свои ин-
тересные работы»,  – пояснила 
Светлана Баскакова.

«Действительно, детсады в  Гу-
бахе отвечают современным 
требованиям к  дошкольным 
учреждениям,  – подчеркнула 
министр образования и  нау-
ки края Раиса Кассина.  – Ра-
дует, что  для  детей созданы 
все условия и  организовано 
достаточное количество мест. 
Все желающие могут попасть 
без очередей в это царство дет-
ства».

«реализацию Проекта 
на  территории округа сопро-
вождали трудности, например, 
новизна идеи, отсутствие опы-
та и даже недоверие отдельных 
педагогов и многих родителей, – 
заявил глава Губахи Александр 
Борисов. – Прошло три полных 
учебных года, и первый резуль-
тат, судя по  статистическим 
данным успеваемости и  опти-
мистическому настрою педа-
гогов, вовлеченных в  проект, 
превзошел самые позитивные 
ожидания. Я  вижу, как  эффек-
тивно сконцентрировались 
и педагогические ресурсы: учи-
теля охотно нацелились на  ре-
шение непростых задач. Им са-
мим стал интересен конечный 
результат идеи».

«СТУПЕНИ» 
ПОДНЯЛИ ОбУчЕНИЕ 
НА вЫСОТУ

Педагоги с  гордо-
стью подчеркивают, 
что  благодаря соци-

альному партнерству с  ОАО 
«Метафракс» и  ОАО «Губа-
хинский кокс» в  рамках про-
екта улучшилась материаль-
но-техническая база учебных 
заведений. Так, в  школе № 2 
отремонтировали мастерские, 
столовую, фитнес-зал, каби-
неты химии, физики, биоло-
гии и  спортплощадку. В  шко-
ле № 20 обновили спортзал 
и  мастерские. В  школе № 14 
(новый образовательный 
центр) открыли современный 
меж школьный стадион, отре-
монтировали учебные и  слу-
жебные помещения. Во  всех 
школах обновили актовые 
и концертные залы.

«Для НОЦ (школа № 14) приоб-
рели компьютерное оборудо-
вание на  30 млн руб., создали 
интерактивную библио теку 
и  оборудовали химические 
классы,  – уточнила Светла-
на Баскакова.  – В  начальной 
и  основной школе в  каждом 
кабинете обновили рабочее 
место учителя, оборудовали 
сенсорные комнаты для  отды-
ха и разгрузки, в доброй трети 
кабинетов смонтировали инте-
рактивные доски. Приобрели 
компьютерное оборудование 
для слабослышащих и слабови-
дящих детей. В  школе № 2 раз-
вивается популярное среди де-
тей кадетское движение: ребята 
щеголяют в новенькой форме».

ученики уже в  этом 
году возьмутся за  изучение 
нового предмета – «Мой Перм-
ский край». Для этого написан 
специальный учебник. В  бли-
жайшие годы запланирован 
выход целой линейки подоб-
ных обучающих пособий.

«Я  рада за  коллег, что  у  них 
есть надежный партнер «Мета-
фракс», – улыбнулась начальник 
управления образования Ныт-
вы Ирина Мальцева.  – В  таком 
единстве можно добиться успеха 
в любом благородном деле».

Участники конференции высо-
ко оценили усилия педагогиче-
ской общественности Губахи 
на  пути индивидуализации об-
разовательного процесса и  за-
явили о желании внедрить нов-
шество в повседневной работе.

Сергей МАРИНЦЕВ 
Фото автора

В работе форума участвовали заместитель главы прави-
тельства края Ирина Ивенских и министр образования 
и науки Раиса Кассина, первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания края Игорь Папков, депутат 
Законодательного Собрания края, глава совета директо-
ров ОАО «Метафракс» Армен Гарслян, его коллега по де-
путатскому корпусу, гендиректор «Метафракса» Владимир 
Даут, гендиректор ОАО «Губахинский кокс» Семен Про-
хоренко, глава Губахи Александр Борисов и глава админи-
страции города Николай Лазейкин. Гости посетили школы 
и детсады, пообщались с педагогами и обслуживающим 
персоналом, осмотрели добротную учебно-материальную 
базу.
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На  гербе Пермского 
края изображен мед-
ведь, несущий на  спи-

не Евангелие  – христианское 
просвещение в  край исключи-
тельных природных богатств. 
Когда-то  там, где сейчас горы, 
плескалось соленое Пермское 
море, оставившее после себя 
практически всю таблицу Мен-
делеева. Каждый город При-
камья неповторим  – историей, 
традициями, природой, и, пе-
редвигаясь от столицы на север, 
а  потом на  юг, можно совер-
шить настоящее путешествие. 
Назовем маршрут «Пермское 
ожерелье»  – есть  же, в  конце 
концов, Золотое кольцо.

бОЛЬшАЯ СТОЛИцА: 
ПЕРМЬ

Пермь, как  ни  странно, «сто-
лица» молодая, ей еще  нет 
и  300  лет. По  указу Петра I 
здесь в 1723 году заложили пер-
вый камень Егошихинского ме-

деплавильного завода. Однако 
археологические исследования 
свидетельствуют, что  человече-
ские поселения на  территории 
современной Перми существо-
вали с  незапамятных времен, 
а на картах XVI века географи-
ческое название Пермь сосед-
ствует с Тартарией.

Современная Пермь – это Кама, 
река, достигающая местами 
ширины более 1 км. Центра го-
рода с привычным кремлем нет, 
а  вот пешеходные маршруты 
для  самостоятельного знаком-
ства с  городом  – есть. Следуя 
по  красной или  зеленой линии 
на асфальте, можно узнать мно-
го интересного. В  архитектуре 
города представлены барокко, 
классицизм, модерн, а на окраи-
нах высятся практически небо-
скребы. Сфотографироваться 
у памятника мишке (тому само-
му, с герба) и пермяку-соленые 
уши должен каждый правиль-
ный путешественник.

Солеными ушами называли со-
леносов. Соль носили на спине, 
в высоких мешках, доходивших 
до затылка: женщины – 3 пуда, 
мужчины  – 5,5 пуда. Соль па-
дала на уши, и они были всегда 
красные и раздраженные. Сдав 
товар, пермяк шел в  город 
по  своим делам, а  вслед ему 
кричали: «Во-он пермяк-соле-
ные уши пошел!».

чТО ПОСЕТИТЬ
музей Пермских древ-
ностей. Из  серии музеев 
«для всех возрастов»: мамонты, 
минералы, плазмы – все для ка-
чественного самообразования.

художественная гале-
рея. Находится в здании Спа-
со-Преображенского собора, 
что  само по  себе заслуживает 
внимания, кроме того, здесь 
представлена уникальная кол-
лекция деревянной скульп-
туры. Уральское церковное 
убранство не  являлось кано-

ническим: бывшие язычники 
не  могли поклоняться пло-
ским изображениям. В каждой 
деревне в  церквах были рез-
ные алтари и  резные скульп-
туры: обязательный Иисус 
в темнице (Спас Полуночный), 
Иоанн Богослов, Николай Чу-
дотворец, Дева Мария… Пер-
мяки верили, что  по  ночам 
скульптуры оживают, и  одева-
ли и  обували деревянных бо-
гов как живых, приносили им 
дары. Большая часть скульп-
тур была уничтожена, а  то, 
что  сохранилось, представле-
но здесь, в Перми.

СОЛЯНАЯ СТОЛИцА: 
СОЛИКАМСК

Соликамск отстоит от  Перми 
примерно на  200   км. Дорога 
идет мимо еловых лесов, солн-
це висит низко-низко, потом 
прячется за  горизонт, а  небо 
над верхушками деревьев – яс-
ное: это 59-я параллель. Летние 

ЗДЕСЬ пЛЕСкАЛОСь МОРЕ
А на память остались соль, уголь, нефть, бескрайняя тайга и сотни рек. 

Губаха в наши дни.
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ночи здесь белые, как  в  Петер-
бурге, Магадане и Осло.

Главным занятием жителей 
края с  1430  года была добыча 
соли. Одно время в Усолье Кам-
ском добывалось до  70 % всей 
соли в стране.

В старину соль была на вес зо-
лота, так как  поиск месторож-
дений и  их  разработка были 
весьма трудоемкими. В  Соли-
камске соляной рассол добы-
вали из земли, главное – найти 
нужное место. Сегодня Соли-
камск  – основной российский 
поставщик магниевых и калий-
ных удобрений, производимых 
из соответствующих солей.

чТО ПОСЕТИТЬ
Надо побывать в  Старом го-
роде. Сохранился Дом вое-
воды, Богоявленская церковь, 
а  с  Соборной колокольни 
можно увидеть город с высоты 
птичьего полета. Музей соли 
в  Усть-Боровском. Единствен-
ный в мире деревянный музей 
солеварения. Ботанический сад 
Демидова. Представитель ку-
печеской династии Григорий 
Демидов в  1731  году стал раз-
водить диковинные растения, 
строил оранжереи, выписывал 
из-за  границы семена и  тесно 
сотрудничал с Карлом Линнеем. 
Коллекция для севера была бо-
гатейшая. Сад после его смерти 
пропал и  ныне восстановлен 
на другом месте.

ДРЕвНЯЯ СТОЛИцА: 
чЕРДЫНЬ

На  крутом берегу реки Колвы 
стоит храм деревянный  – Тро-
ицкая церковь, за  ним  – остат-
ки древнего земляного вала, 
поросшие ромашками и  люти-
ками. Лениво вокруг жужжат 
шмели и  пчелы. Время оста-
новилось… Тишину нарушают 
ребятишки, выныривающие 
из травы с литровыми ведрами 
земляники.

Чердынь  – городок провин-
циальный, однако, ни  много 
ни  мало, бывшая столица всех 
североуральских земель. Де-
сятилетиями отражала атаки 

кочевников и  была главным 
центром христианства на  Ура-
ле. Главная улица Чердыни со-
стоит сплошь из  памятников 
архитектуры, а  краеведческий 
музей располагается в  здании 
бывшей гимназии, ставшей за-
тем школой, после  – эвакого-
спиталем, а теперь вот – музеем. 
Путешественникам предложат 
поиграть в  бирюльки в  купе-
ческой гостиной, загадают за-
дачки из  катехизиса 1911  года 
в  классной комнате и  покажут 
будни Чердыни в Великую Оте-
чественную войну. Завершает-
ся экспозиция по-европейски 
оформленной выставкой о дяде 
первого Романова  – Михаиле 
Романове, замученном в  за-
стенках соседнего города Ны-
роба по указу Бориса Годунова, – 
с плазмами, информационными 
стендами и  пресловутыми кан-
далами боярина.

чАйНАЯ СТОЛИцА: 
КУНГУР

Кунгур  – это кипрейные поля 
и  трава выше человеческого 
роста. С  колокольни собора 
Тихвинской иконы Божьей 
Матери город виден далеко 
окрест: излучина реки Сылвы, 
городской пляж, луковки купо-
лов, дома  – большие и  малень-
кие, утопающие в зелени.

Еще  более фантастические 
виды открываются из  кабины 
воздушного шара. Каждый год 
в городе проводится фестиваль 
воздухоплавания «Небесная 
ярмарка», собирающий со  все-
го мира любителей полетать.

Если фестиваль бывает только 
раз в  год, то  Кунгурская ледя-
ная пещера существует всегда. 
Очень странное это ощущение: 
из  температуры +32°С  отправ-
ляться в  зиму. Экскурсовод 
в  зимнем ватнике открывает 
тяжелую дверь, другую, тре-
тью… и  в  лицо ударяет холод. 
В  ярком свете переливаются 
ледяные сталактиты и  сталаг-
миты, с  потолка свисают ги-
гантские снежинки на  ножках. 
Находиться долго в  этом зале 
нельзя  – «снегурочка» растает. 
Гид провожает группу в  сле-

дующий зал, затем в еще один. 
После пещеры обязательно 
попить чаю! Не  зря Кунгур 
называют чайной столицей 
Российской империи. Здесь 
еще  в  XIX  веке сходились тор-
говые пути, по  которым чай 
из Китая везли дальше на запад.

КУЛЬТУРНАЯ 
СТОЛИцА: ГУбАхА

Слова «коксовый завод», «ме-
таноловый завод», «Кизелов-
ский угольный бассейн» непо-
священного человека ввергают 
в трепет. Между тем, мы видим 
зеленую долину с  аккуратны-
ми заводскими постройками, 
и  над  всем возвышается гора 
Крестовая с  горнолыжными 
подъемниками.

Губаха  – небольшой городок: 
центральная улица (имени Ле-
нина, конечно, да  и  не  улица, 
а  целый проспект), пятиэтаж-
ные «хрущевки» по  бокам, тро-
туары вымощены плиткой, а га-
зоны украшают скульптурные 
композиции. 2012  год Губаха 
провела в ранге культурной сто-
лицы Пермского края. Именно 
тогда первый раз состоялся 
известный теперь театраль-
ный проект на  горе Крестовой. 
В этом году сюда привезли мю-
зикл «Алые паруса» пермского 
«Театра-Театра». Звонкий голос 
девочки, тоскующей о  прекрас-
ном принце, разносится по всей 
округе; садится солнце, играя 

последними бликами на  лицах 
15 000 зрителей, которые сидят 
прямо на  траве под  древними 
скалами…

чТО ПОСЕТИТЬ
холодный  лог. Высокий 
берег реки Косьвы, березы, 
вросшие в камень над обрывом, 
ветер, гуляющий, как ему взду-
мается. Посидеть, помолчать…

каменный город. Па-
мятник природного происхож-
дения, где высоченные скалы 
причудливых очертаний обра-
зуют узкие проходы и лабирин-
ты. Когда-то  это место было 
дном моря.

музей куБа. 200 лет в регио-
не добывали каменный уголь, 
затем шахты закрыли за  нерен-
табельностью. Музей Кизелов-
ского угольного бассейна  – но-
венький, свежий, еще  пахнет 
краской. Экспозиция повеству-
ет о  быте шахтера так нагляд-
но, что  скучно здесь ну никак 
не может быть. Бронированный 
телефон… Странные резиновые 
сапоги… Рисунки, начертанные 
прямо на  стене углем… А  зна-
ете  ли вы, например, что  ка-
менный уголь используется 
в  медицине, строительстве, хи-
мической, легкой, парфюмерной 
промышленности, из  него про-
изводят более 400 продуктов?

Обработала  
Ольга ВОТИНЦЕВА 
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Птица счастья на центральной площади в Губахе.
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М Е ТА - Б Л О Г    живой журнал сотрудников компании

С самого утра стало ясно, что выезд 
пройдет на славу: это был едва ли 
не единственный солнечный день 

за  всю вторую половину августа. Участ-
ников форума ожидало необычное дей-
ство: все они переместились в  жесткую 
реальность далекого прошлого, при-
няв участие в… Русско-турецкой войне 
1877-1878  годов. Каждый из  действую-
щих лиц обрел историческую игровую 
роль (генерал русской армии, турецкий 
шпион, гусар, русская красавица Варвара 
и другие колоритные личности). Каждая 
из  ролей, выдаваемых строго секретно 
конкретному участнику, имела четкие 
индивидуальные цели, наделяла игро-
ка ресурсами и  информацией, которые 

можно и нужно было правдоподобно ис-
пользовать.

Главной целью игры стало развитие ключе-
вых компетенций сотрудников Торгового 
дома: системного мышления, стремления 
работать на  «отлично» и  нацеленности 
на командную работу. Все члены команды 
уверенно справились с поставленными за-
дачами, проявив волю, дерзость и слажен-
ность. И были награждены по заслугам.

После увлекательной игры коман-
да ТД «Метафракс» в составе десяти предста-
вителей под руководством капитана Симона 
Вихнина приняла участие в ежегодном спор-
тивно-развлекательном конкурсе «Веселый 

разгуляй», организованном курортом Усть-
Качка. Благодаря упорству, благодарным 
болельщикам и  слаженной работе команда 
одержала победу! Главной наградой стали 
путевки на курорт – на тур воскресного дня 
для всех участников турнира.

в итоге сотрудники смогли не про-
сто выполнить, а  перевыполнить постав-
ленные задачи на день. Вечером участни-
ков ждал отменный ужин на берегу Камы. 
Затем коллеги, уставшие, но  весьма до-
вольные результатами игры и спортивного 
конкурса, отправились по домам.

Владимир СЕВЕРИН 
Фото автора

КОМАНДА МЫСЛИТ ДЕРЗКО 
И ДЕйСТВУЕТ СЛАЖЕннО
На базе курорта Усть-Качка состоялась выездная командная игра сотрудников 
ООО «ТД «Метафракс» (Пермь) по развитию ключевых компетенций. 


